
事件：志高3D全直流变频空调问世

日前，志高对外宣称，其最新成功研发
的3D全直流变空调，季节能效比达到了8.6，
再次刷新世界能效纪录，该产品将于近期批
量上市。

点评：2012 冷年，在高效定频领域实现
领跑的基础上，志高重点将 3D 全直流变频
空调这一差异化战略从变频领域转入高端
领域，全面向变频市场的推进，同时，将完全
直流空调与同类型的直流变频空调的差价
缩小到100元之内，从而抢占变频蛋糕。

事件：格兰仕帅康微波炉登黑榜

11月25日，中消协发布的微波炉产品比
较试验结果显示，“格兰仕”和“帅康”两大品
牌均有样品被检测出加热均匀性不达标。

点评：在此提醒消费者，从产品性能看，
购买2011年3月1日后生产的加贴有能效标
志的产品。此外加热均匀性也是产品性能
的一个重要指标，如果均匀性差，再高效的
产品最终也做不出美味的食品。消费者购
买时不要只考虑效率高低的问题。

事件：三大白电销售下滑

11月 27日，国家信息中心向记者透露，
今年 10 月份，我国洗衣机销售量增长率
为-8.17%；电冰箱同比增长为-9.04%；而空
调增幅也出现了下降。

点评：随着市场竞争加剧和整个销售的
规模递减，在激烈竞争中可能出现一些不规
范的竞争手段，对此企业应增强危机调控能
力。因为建立一个品牌需要几十年，但毁掉
一个品牌可能是一天两天。企业要增强应
对危机的能力。
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“十二五”产值达1.5万亿
主持人：在公布“家电技术路线图”的同时，

中国家用电器工业“十二五”发展规划(以下简
称规划)也将在近期公布。值得关注的是，规划
由原定的1.1万亿元提高到1.5万亿，上调近四
成，年均增长率为9.2%。这是否意味着中国家
电实现从全球生产规模第一向全球销量第一的
迈进？

王金亮：空调作为细分行业规模最大的家
电支柱产业,要把握“十二五”的转型机遇,全方
位加速产业升级。变频空调、空气源热泵热水
器市场的开拓以及制冷剂替代是目前空调行业
关注的三大热点。因此，“规划”是符合产业发
展方向的路子，也是从中国制造走向中国创造
的必由之路。

姜风：“十二五”时期，家电业的主要任务是
结构调整、产业转型升级和实现发展方式转
变。以技术创新为核心，以品牌建设为突破，以
提高管理水平为基础，以节能减排和资源综合
利用为主线，通过产品结构、产业结构、市场结
构调整以及产业合理布局，引导家电业向质量
效益型方向发展。

蔡莹：规划出台为我国家电市场带来了新
一轮消费结构的升级和产品更新，同时根据全
球产业布局调整和我国家电产业的现状来看，
不应再鼓励企业通过盲目追求销量来确定增
长，而是通过产业升级，技术替代达到销售额目
标，实现增长。此外家电出口额目标将达 600
亿美元，在全球出口市场的比重将达到35%。

日前，家电“十二五”规划提出，把“大家电
要重点发展附加值高的高端家电产品”作为“十
二五”时期的主要任务。高端家电产品的竞争
实际上是企业技术、营销、渠道等综合实力的比
拼，而产品附加值的提升又进一步强化了企业
的竞争力。业内专家指出，新技术的应用及对
高品质生活的追求赋予了高端家电更高的产品
附加值，在带给用户更多体验的同时，厂家也将
能从中获得更多利润。

作为国内最具规模和实力的白色家电企
业，美的一直致力于让普通消费者也能够以合
理的价格享受到更高端的产品。继 2008年以

180°正弦波直流变频空调，让最普通的变频空
调消费者也有资格享受到先进的变频控制技术
后，美的在2011年再度推动空调行业转向变频
最高端技术配置象征的全直流升级，让普通消
费者也可以享受到全球最高技术水平的空调产
品。

11月 9日，美的在北京举行“领先一步 与
未来同步”美的变频空调“全直流”战略发布暨
新品同步上市发布会，宣布计划两年内完成所
有变频空调产品的“全直流升级”，并在2012冷
年确保全直流变频空调销售占比达到50%。同
时，美的一举推出了 9大系列 21款全直流变频

空调，以产品力卓越的全线产品，全面拉开变频
空调全直流升级大幕。

据了解，美的推出的全直流变频空调与
同类型直流变频空调的价格差距缩小到100至
300元。至此，全直流变频空调带来的全新舒
适体验不再是空中楼阁可望而不可即，消费者
能够以合理的价格亲身享受到高端的全直流变频空
调带来的更加舒适、更加高效节能的全新体验。

让高端不再是奢侈品。美的全直流升级，
将高端技术应用于能够在消费者当中放量普及
的机型中，真正让消费者享受到全直流变频空
调高端不奢侈的升级体验。 朱江华

美的筹划新品牌

以美的品牌做高端市场是做不成功的，
我们有重新创一个品牌的思考，从而在利润
可观的高端市场打下一片江山。

——广东美的厨卫电器副总裁 梁会生

智能手机平板最快增长年已过

今年是平板市场的大成长年，购买量年增长
率可达207%。但明年相关供应链的成长状况恐
将放缓，平板的年购买量将下降到只有59%，智能
手机也会从年增长63%降至22%。
——美国消费电子协会分析主任 任柯宁

家电网购是一种虚假繁荣

目前，大多数家电网商基本停留在产业
初级阶段，仅仅是在作为简单的“杀价平台”
存在着。并未找到真正适合自身发展的成
熟商业模式，更不用谈及发挥产品流通渠道
以及消费需求收集通道的双重作用了。

——帕勒咨询公司资深董事 罗清启

厨电市场不适合姿态过高

厨房电器行业未来产业形态将发生巨
大变化，随之也带来新的增长空间，企业应
该大力普及厨电产品，切莫用高高在上的姿
态让消费者购买力流失。

——格兰仕集团副总裁 陆骥烈

生产企业结构将改变

随着家电下乡的退市，中国家电业的市
场格局发生较大变化，企业应重新定位农村
市场的开发。目前，分析国内市场，家电下
乡退市可能带来最大变化是生产企业结构
的变化。——国家信息中心信息资源开发
部主任助理 蔡莹
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路线图 引导产业的发展
主持人：11月27日，在2011中国家电产

业年会暨家电产业竞争力高峰论坛上，中国
家用电器协会发布了“家电产业首份技术
路线图”（以下简称路线图）成为各方关注的
重点，它是否预示着未来10年，节能、环保、
智能化等将成为家电行业的主题？

王金亮：值得注意的是，未来十年注重
由“家电大国”向“家电强国”转变的总体目
标并未改变，因此强调节能等核心技术对企
业更为重要。鉴于技术和市场的成熟将有
助于提高变频空调等产业升级产品的占有
率，“路线图”将变频空调所占比例目标也由
原定的30%提高到了50%。

蔡莹：2011年至2020年10年间，家电产
业目标及技术方向主要围绕节能、低碳环
保、性能可靠性、智能化和先进制造。因此，
2011年为基准年，2015年和 2020年为关键
目标年，中国将通过 10年的努力，实现由

“家电大国”到“家电强国”的转变。这是路
线图中给出的总体目标。

姜风：在这个技术路线图的基础上，
2011年重点编制了三个重点产品，电冰箱、
空调、洗衣机。根据“路线图”，到 2015年我
国电冰箱能效水平较 2009年将提高 20%，
2020年较2015年再提高15%。到2015年国
内市场 250升以上的大容量、多门、对开门
等中高档产品的比重由现在 15%提升到
25%，到 2020年还将实现整机尺寸标准化，
建立嵌入式冰箱标准。

家电污染 控制有章可循
主持人：众所周知，环保节能、绿色消费被

重视发展趋势，特别是年会上，有关家电污染控
制管理的话题，也成为家电企业和行业话题，目
前家用电器被纳入《电子电气产品污染控制管
理办法》管理范围。各位有何观点？

姜风：这表明以后进入中国市场的电子电
气信息产品都必须做“自我声明”，告知消费者
产品中有害物质使用情况。不止于此，更要努
力做到对有害物质进行替代。

蔡莹：当今，绿色环保、节能减排是整个社
会经济发展的一个主题。这是每一个企业的责
任，也是我们每一个人的责任，作为家电企业，
应该给市场提供绿色产品。而作为消费者，看
到污染环境、危害健康的家电产品，则可以不去
购买！

王金亮：美的早在 2008年就提出了“绿色
超越”的经营战略，以“绿色制造、绿色产品、绿
色社会”为三大经营目标。美的每年用于绿色
制造的直接支出超过5000万元，向市场推出了
无氟变频空调、无氟超节能冰箱、智能变频滚筒
洗衣机等行业创新产品，实现新产品产值 550
多亿元，新产品销售比重达到65%以上。
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